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《 2015年港口管制 (公眾貨物裝卸區 )令》小組委員會報告  
 
 

目的  
 
  本文件旨在匯報《 2015年港口管制 (公眾貨物裝卸區 )令》

小組委員會 (下稱 "小組委員會 ")的商議工作。  
 

 
背景  
 
2.  根據運輸及房屋局和海事處於 2015年 1月 23日發出的相

關立法會參考資料摘要 (下稱 "立法會參考資料摘要 ")，公眾貨物

裝卸區 (下稱 "裝卸區 ")是供本地駁船或細小沿岸船隻在海邊起

卸 貨 物 的 臨 海 專 用 地 區 。 《 港 口 管 制 ( 貨 物 裝 卸 區 ) 條 例 》

(第 81章 )(下稱 "《條例》 ")第 3(1)條賦予運輸及房屋局局長 (下稱

"運房局局長 ")權力，宣布未批租政府土地的任何範圍為裝卸

區。目前，全港共有 6個裝卸區 1。西區裝卸區於 1981年設立，其

現有界線在 2010年訂立的《港口管制 (公眾貨物裝卸區 )(綜合 )令》

(第 81章附屬法例B)(下稱 "《綜合令》 ")第 7條提述。西區裝卸區

佔地約 40 200平方米，可用的沿海地段全長 1 052米。  

 
3.  中西區區議會在社區重點項目下，正推行一項名為

"美化及活化西區副食品批發市場的臨海地段為公眾休憩用地 "
的新方案 ("該計劃 ")，以期在西區副食品批發市場及鄰近地區提

供海濱長廊和休憩用地，供公眾享用。民政事務局、民政事務

總署、海濱事務委員會和區內居民均支持該計劃。當局計劃於

2015年向立法會提交撥款申請。 

 

                                                 
1 即屯門、藍巴勒海峽、昂船洲、新油麻地、柴灣和西區裝卸區。  
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4.  上述社區重點項目的建議選址位於毗鄰西區裝卸區的

西區副食品批發市場。為落實該計劃，當局需要騰出西區裝卸

區一小幅約 217.6平方米 (11米 x19.78米 )的土地 (在附錄 I以 "A"
標示 )，為日後落成的西區副食品批發市場的海濱公眾休憩用地

提供出入口。  
 

5.  此外，為與政府最新撥地的界線一致，位於出／入口的

額外 3小幅面積約共 320平方米的土地 (在附錄 I以 "B"標示 )，將會

納入在重新劃定的西區裝卸區內。經上述輕微修訂後，西區裝卸

區的場地總面積會略增 100平方米，而可用的沿海地段則維持

不變。  
 
6.  另一方面，為配合港鐵西港島線工程計劃，《綜合令》

第 7A條修訂西區裝卸區的界線，分割其中 7  500平方米，在工程

計劃於 2010年 11月 13日至 2014年 12月 31日進行期間用作臨時

躉船轉運站。該條文現已失效。  
 
 
《 2015年港口管制 (公眾貨物裝卸區 )令》  
 
7.  《 2015年港口管制 (公眾貨物裝卸區 )令》(下稱 "《命令》")
藉提述載於附錄 II的圖則，宣布西區裝卸區新的界線，而該圖則

標示經修訂的西區裝卸區界線。界線經修訂後，西區裝卸區將

佔地約共 40 300平方米。《命令》將自運房局局長以憲報公告指定

的日期起實施。  
 
 
小組委員會  
 
8.  在 2015年 2月 6日的內務委員會會議上，議員同意應成立

小組委員會詳細研究《命令》。小組委員會的委員名單載於

附錄 III。  
 
9.  小組委員會由葉國謙議員 2擔任主席，先後舉行了兩次

會議。在 2015年 2月 24日的第二次會議上，小組委員會聽取 3個
團體的意見。有關團體分別是中西區區議會、西區裝卸區及香港

貨船業總商會有限公司 (下稱 "貨船業總商會 ")。  
 
 
 

                                                 
2 葉國謙議員申報他是中西區區議員。  
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10.  為使小組委員會有更多時間審議《命令》，葉國謙議員

在 2015年 2月 25日的立法會會議上代表小組委員會動議議案，

把《命令》的審議期由 2015年 2月 25日的立法會會議延展至

2015年 3月 25日的立法會會議。  
 
 
小組委員會的商議工作  
 
《命令》  
 
11.  小組委員會察悉各代表團體所提出的意見。中西區區議

會對《命令》表示歡迎。訂立《命令》的目的是在西區裝卸區

騰出一小幅土地，為日後在社區重點項目下落成的西區副食品

批 發 市 場 的 海 濱 公 眾 休 憩 用 地 提 供 出 入 口 。 中 西 區 區 議 會

認為，隨着西區有越來越多高層住宅樓宇落成，人口也不斷增

長，以致該區的休憩用地普遍不足。中西區區議會正與政府當局

緊密合作，理順海濱長廊的界線。  

 
12.  西區裝卸區的代表表示，他們已接納政府當局的要求，

同意根據《命令》縮小西區裝卸區的範圍，儘管此舉會對貨車

司機造成工作上的不便。他特別提到西區裝卸區停泊位的用

途，包括處理散裝貨物、離島貨運的貨物和內河貨運的貨物，

將海味運往西區的零售店鋪，以及把鄰近批發市場的鮮果蔬菜

運往離島。 

 
13.  貨船業總商會對西區裝卸區新的界線表示支持，因為

此項改動對裝卸區的運作既不會造成顯著影響，又可騰出小部

分土地作其他用途。貨船業總商會認為，裝卸區營運者已一直

作出讓步，縮小各區裝卸區場地的範圍，以切合其他使用者的

需要。政府當局應檢討全港裝卸區的長遠發展需要，並相應提供

所需支援。  
 

14.  易志明議員關注到，基於成本考慮，現時越來越多貨物

以水路運輸，但裝卸區的數目卻不斷減少。他促請政府當局認同

裝卸區在處理貨物方面的作用、對經濟的貢獻，及其有長遠發展

的需要。若當局為了改善居民的居住環境而搬遷裝卸區，便應

妥善重置此等裝卸區。至於西區裝卸區，他認為，根據《命令》

作出的界線變動，難免會為裝卸區營運者帶來額外的員工開支。 
 
15.  據政府當局表示，裝卸區的停泊位是透過《停泊位特許

協議》分配給營運者。由於現時的《停泊位特許協議》將會在

2016年年中屆滿，政府現正就裝卸區停泊位的未來分配方法
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進行全面檢討。有關檢討預計在 2015年年中完成。政府當局會

諮詢各持份者，包括裝卸區營運者、區議會及立法會，然後才

決定未來的路向。  
 

16.  小組委員會察悉貨船業總商會的意見。該商會認為，

政 府 在 進 行 檢 討 時 ， 應 研 究 全 港 所 有 裝 卸 區 的 長 遠 規 劃 及

發展，讓裝卸區營運者可獲撥土地作為永久的營運地點，藉此

鼓勵他們投資於現代設施及設備，希望透過提供更佳的工作

環境，會有助裝卸區營運者挽留僱員。 

 
17.  易志明議員促請政府當局不要漠視裝卸區營運者的需

要，以及應在裝卸區場地設置必需的基本設施。何秀蘭議員認

為，裝卸區的設施及設備陳舊，應予翻新，而政府當局在完成

全面檢討後落實有關計劃時，應為此等裝卸區進行現代化工程。 
 

18.  政府當局回應時表示會考慮《停泊位特許協議》的有效

期，讓裝卸區營運者可合適地投資於現代化設施及設備，從而

提升其運作效能。  
 
躉船轉運站場地  
 
19.  小組委員會察悉，中西區區議會反對把躉船轉運站場地

納入《命令》。政府當局澄清，《命令》並不涵蓋躉船轉運站

場地。躉船轉運站場地已在 2014年 12月 31日後，根據《綜合令》

第 7A條還原為西區裝卸區的一部分。主席指出，第 7A條實際上

是一項日落條款，政府當局與中西區區議會亦溝通不足。  

 
20.  不過，中西區區議會表示，中西區區議員一方面尊重裝

卸區所發揮的角色，但另一方面，有鑒於過去數年在臨時躉船

轉運站使用期間，西區裝卸區的運作並沒有受到影響，而區內

的休憩用地又嚴重不足，因此他們一致同意將躉船轉運站場地

改建成海濱長廊的一部分，供公眾享用。 

 
21.  然而，另外兩個代表團體強調裝卸區發揮的功能不可或

缺，並認為若躉船轉運站場地最終用作海濱長廊及休憩用地，

對裝卸區營運者並不公平。他們促請政府當局兌現承諾，將躉

船轉運站場地撥作裝卸區用途。  
 

22.  姚思榮議員認為，鑒於西區的人口持續增長及老化，加

上西區裝卸區處理貨物歷史悠久，政府當局必須平衡不同持份

者的需要，以及訂出有關土地的長遠規劃及用途。他認為，政

府當局應分析相關數據，以確定西區裝卸區在過去數年的使用
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率，從而決定其發展方向，例如在有需要時另覓合適地點重置

該裝卸區。姚議員關注該計劃的進度，並表示不願看見因西區

裝卸區的土地用途不明朗而令海濱長廊的發展再被延誤。  
 
23.  政府當局表示，西區裝卸區在 2014年處理了約 30萬公噸

貨物，運送貨物到該裝卸區的車輛約為 85 000架次。當局察悉，

在運送貨物往來離島和澳門及不能經海底隧道運送的大型預製

組件方面，西區裝卸區發揮的作用不可或缺。政府當局強調，

在現時的檢討下考慮所有裝卸區的長遠發展時，會平衡不同

持份者的需要。當局會就檢討結果諮詢各持份者、區議會及

立法會，然後根據檢討及諮詢結果推展措施。  

 
24.  何秀蘭議員關注到，中西區區議會應作出平衡，並應向

西區居民清楚說明，他們其實正享用裝卸區營運者所提供的服

務，若沒有這些營運者，海味的供應或會受影響，而若把西區

裝卸區重置到更遠的地點，或會令該區交通擠塞。她強調，西

區居民在保留西區裝卸區與將其用作休憩用途之間，須作出明

智抉擇。 

 
25.  何秀蘭議員要求將她對政府當局的不滿記錄在案。她認

為，政府當局應就躉船轉運站場地日後的用途，與中西區區議

會及西區裝卸區營運者加強溝通，亦應在立法會參考資料摘要

內就西區裝卸區的用途提供相關數據，以便議員作出考慮。

謝偉銓議員提出類似意見。他認為，向持份者進行妥善的諮詢，

可避免不必要的誤會。就此，政府當局解釋，在 2010年訂立

《綜合令》時，已諮詢中西區區議會及西區裝卸區。  
 

26.  主席認為，海濱附近土地的用途應與時並進。由於小組

委員會委員及各代表團體全部認同西區裝卸區的運作需要，

政府當局應制訂方案，讓居民及裝卸區營運者共用有關土地。  
 
27. 小組委員會委員及代表團體非常關注到，政府當局在完成

檢 討 及 作 出 妥 善 諮 詢 前 ， 不 會 將 躉 船 轉 運 站 場 地 撥 作 特 定

用途。政府當局回應時重申，當局會在 2015年年中前完成該項

全面檢討，繼而會諮詢各持份者 (例如西區裝卸區的營運者及

中西區區議會 )，然後才就躉船轉運站場地的用途等各項事宜，

決定未來路向。政府當局諾在此之前，不會就躉船轉運站場地

的泊位招租。  
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建議  

 

28.  小組委員會支持《命令》。  

 
 
徵詢意見  

 

29.  謹請委員察悉小組委員會的商議工作。 

 
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 4 
2015年 3月 11日  
 
 



 

附錄 I 

i) A標示區域：將騰出作社區重點項目計劃的土地  

ii) B標示區域：為配合政府最新撥地的界線而併入裝卸區的

新增部分 (位於出／入口 ) 

  
 

B

B

A

B 



 

 

附錄 II 
 

 
 
 
 
 



 

附錄 III 
 

《 2015年港口管制 (公眾貨物裝卸區 )令》小組委員會  
 
 

委員名單 

 

 
主  席 葉國謙議員 , GBS, JP 

 
 

委  員 何秀蘭議員 , JP 
李慧琼議員 , JP 
易志明議員  
姚思榮議員  
陳家洛議員  
單仲偕議員 , SBS, JP 
鍾樹根議員 , BBS, MH, JP 
謝偉銓議員 , BBS 

  
 

 (總數： 9名委員 ) 
 
 

秘  書 游德珊女士  

 
 

法律顧問 

 
盧詠儀小姐   
 
 

 
 
 


